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特 点

艺术相约财富

打造高端红木文化交流圣殿
——第三届（深圳）国际红木艺术展暨中式生活博览会纪实

□□ 深红

9 月 18 日，第三届 (深圳)国际红

木艺术展暨中式生活博览会在深圳会

展中心开幕。本届博览会由工业和信

息化部工业文化发展中心、中国工艺美

术协会、中国文化传媒集团共同主办，

由深圳市红木文化艺术协会、福建省古

典工艺家具协会、浙江省红木产业协

会、新会古典家具商会等全国 30 多家

行业协会共同协办。

跨界打造中式生活传统

本届博览会主办方将主题定为“跨

界”。据深圳市红木文化艺术协会秘书

长唐明君介绍，跨界的寓意为“文化与

财富、红木与中式生活、线上与线下”三

个方面的融合。因此，展会现场除了

“红木文化”主题内容，还引入了“中式

家居、陶瓷艺术、根雕、国学、茶道、香

道、布艺旗袍”等具有中国特色的文化

元素，通过融合中国家庭中特有的“国

粹文化艺术品”来更深层诠释中式生活

概念。同时，深圳红木展利用自身资源

优势建立了网上公众平台，与自身的展

览相结合，从不同层面、不同角度为展

商搭建品牌建设平台，开辟新的营销方

式，推动红木行业健康发展，发扬中式

生活传统文化。

丰富活动推动产业升级

本届博览会设置的三大主题馆

中，最为亮点的“红木精品财富馆”刚

一开馆就受到各界人士青睐。从红木

古典艺术到当代艺术，馆内的陈设装

饰让人感叹传统文化的厚重之美，并

让亲临的各界人群充分了解中华红木

文化的精髓。

七号馆主题为“ 红木艺术文化

馆”，主要集中展示全国各个流派、各

红木产区的红木家具作品。八号馆主

题为“中式生活博览馆”，展品囊括凝

聚中华智慧的瓷器、陶制品、紫砂、根

雕等手工艺精品，琴棋书画、珠翠香

茶、丝绸旗袍等生活家居用品，让参观

市民大饱眼福。

展会主办方强调，本届博览会众多

活动颇具吸引力。9月 20日举办的“中

国红木产业发展高峰论坛”“校企联

盟——红木设计作品征集大赛”“‘观澜

杯’全国红木雕刻大赛”“O2O 微营销

发展论坛”“秀美华章——传统服饰展

演秀”“‘我富有，因为我给予’公益主题

论坛”“26 国学网文化挑战赛”等多元

化的活动，丰富了展会的文化内涵，增

进了企业与企业、行业协会、买家之间

的交流，促进国内红木及中式生活文化

的发展，促进产业升级。

□□ 景岩

红木文化凝聚了艺术的创造性，

也是时代文化的表现。9月 21日，2015

“观澜杯”全国红木设计雕刻大赛颁奖

活动落幕。

据悉，2015“观澜杯”全国红木设计

雕刻大赛由龙华新区管委会联合工业和

信息化部工业文化发展中心、中国工艺

美术协会、深圳市文体旅游局共同举办，

大赛主题为“中国梦、红木魂”，目的是

传承和弘扬中国红木文化雕刻艺术，发

现、选拔和培养行业技能人才，推动红木

文化产业大发展大繁荣。它同时也是深

圳及龙华新区坚持面向生产服务一线，

以服务发展为宗旨，以促进就业为导向，

推进人才建设的一项战略谋划。

此次大赛首先体现出了丰富的内

容和强大的创新力。大赛评委会主

任、清华大学美术学院教授张锠评价

道，这次大赛的作品有许多有艺术质

量和表现力的作品，体裁多样、风格多

样，很多作品具有优秀的创造性和表

现力，充分体现了艺术人才融入社会、

融入时代的特征。本次雕刻大赛的影

响面也较为突出。据了解，参赛选手

来自北京、上海、江苏、浙江、福建等 9

个省，近百家知名品牌红木企业的 80

多名能工巧匠参加了比赛。除了全国

几十个红木集聚区的精英外，还有来

自越南、老挝等外国好手登台表演。

第三个特点为参赛选手普遍水平

较高。有许多是多次参赛的“老兵”，

大多雕刻技艺精湛，部分雕刻师已有

30 多年的从业资历，并曾多次获奖。

据悉，香港祥利集团特地于 8月下旬举

行了“第三届员工技能大比武”，旗下

品牌友联为家、祥利为家、千龄木的相

关技术人员热情参赛，他们挑选了最

好的选手参加了本次雕刻大赛。

□□ 熊平

2015 年，红木家具市场疲软，2016

年走势是固守还是转型？这是许多红

木生产商和经销商关注的话题。9 月

19日上午，在深圳会展中心 7号馆举行

的“首届中国传统家具发展高峰论坛”

给出了很好的答案。

本次论坛由中国家具协会传统家

具专业委员会、中国工艺美术协会、中

国收藏家协会、深圳龙华新区管理委员

会联合主办，由中国家具协会《中国传

统家具》杂志、深圳市龙华新区公共事

业局、深圳市龙华新区观澜办事处、深

圳红木文化艺术协会具体承办。

针对当前红木行业仍在继续的市

场危机以及各类企业的脱困转型之路，

本次论坛以“浴火重生——红木家具发

展破局之路”为主题，广邀全国各大红

木家具产区的一线精英现场“论道”。

本次论坛通过线上、线下媒体双渠宣

传、有益互动，吸引了众多社会及专业

人士“围观”与评议。

中国家具协会副理事长陈宝光表

示，这场论坛既是对当前现状的“冷思

考”，也是对行业后续发展的“新探

索”。行业能否“浴火重生”，转型发展

能否早日实现？本次论坛的举办，将在

这些方面启人深思。

红木家具行业还在时代潮流之外

中国家具协会副理事长 陈宝光

红木家具行业面临新挑战，不转型发

展，将被排除在时代潮流之外。一个单纯

满足功能需要的产品时代永远过去，一个

靠材料涨价获利而产品粗制滥造的时代

永远过去，一个没有文化含量、仅仅依靠

满足炫富需求的时代永远过去。

在现代家具家居空间里，设计在引

领着行业，也引领着消费。整个社会对

家居的要求正快速向艺术化、时尚化、情

趣化、个性化转变，而目前的红木家具完

全在这个潮流之外。在红木家具领域

里，以现代工业加工为主的产品已经与

现代实木家具生产企业的产品完全重

叠，这中间已经完全没有界限。掌握了

材料处理、木材干燥等现代生产技术的

家具工业生产者，同时有着现代营销理

念、具备强大营销团队和网络的同仁，将

可以轻而易举地把我们抛在后面。

“泡沫性”投资已走到尽头

浙江年年红董事 金樟洪

“红木走到头了”，是指那些泡沫走到

头了。在新世纪最初的十几年间，红木家

具快速发展却也泥沙俱下，整个行业伴生

各种“泡沫”。2013年以后市场行情下调

遇冷，行业进入调整期，那些靠炒作、抱着

投机目的入行的人，那些不具备精品设计

与开发能力的企业，那些只靠炒木材来赚

钱的发展模式，统统都走到头了。

红木家具的价值是需要经受时间

考验的，一时的炒作并不能成就其价

值。对于仍在坚持做优做精的业内企

业，其优化升级的发展之路才刚刚开

始，值得期待。

材料对传统家具极其重要

中国家具协会传统家具专业委员会

主席团主席、北京元亨利董事长 杨波

这些年海南黄花梨涨了 500倍，这

证明了材料对传统家具的重要性。存

世量少且能得到消费者认可的材料，其

升值空间肯定是巨大的。

就目前来说，各种材料都有收藏和

投资机会，草花梨价格目前在万元/ 吨

左右，小叶紫檀 80 万元/ 吨，酸枝 15

万元/ 吨……这些价格是暂时的，今后

必将上涨。我认为此后升值空间最大

的材料应是白酸枝，它从存世量、木材

特征到行业认可度，都是值得看好的。

白酸枝这种材料的升值空间是目前所

有材料都不能比的。

要有劳斯莱斯的客户，必须有同

等级作品

中国家具协会传统家具专业委员会

主席团主席、伍氏兴隆创始人 伍炳亮

近两年市场变化很大：首先是经济

放缓，通货紧缩；其次是红木家具供大

于求，原材料跌幅较大；最后是消费者

已不单纯追求实用，更注重文化艺术内

涵，消费意识在变。

原来我们非常熟悉的盈利模式改

变了。新常态之下，我们如何去应对和

发展呢？在我看来，主要有三大点：

第一，抓住行情下调时的投资机

遇。大家比较悲观的时候，恰恰是有准

备的人的投资机遇。第二，针对不同消

费群体，企业确立清晰的市场定位。“如

果你想拥有劳斯莱斯的客户，你就必须

有劳斯莱斯级别的作品。”第三，提高企

业产品的质量、档次，注重家具设计。

无论是针对何种消费群，无论是做何种

木材，家具制作均应立足于做精、做特、

做优、做专，多开发和设计新的与众不

同的作品，以此尽量减少恶性竞争。

红木“老革命”，如何解决新问题？

深圳市红木文化艺术协会会长、深圳

深发工艺家私董事长 张祝林

2015 年，红木家具行业规模过剩

的问题开始浮出水面，增加了我们转型

发展的压力。同时，我们还需要看到另

一个事实：在目前的家具市场份额中，

红木家具所占比例只在 5%至 10%。

问题出在哪儿？我认为是设计红木

家具的产品定位问题。人们说起红木家

具，必然以为是贵的，其实市场中应该有

各种档次定位的产品，只有这样才能撑起

并做大市场。企业还需要有品牌意识，把

质量做好，诚信经营，从而创立名牌。

家具产业应适应家居文化

深圳市红木文化艺术协会常务副会

长、香港祥利集团运营总监 谷建芳

要突破白热化的市场竞争困局，就

需要追求产品的差异性。各个企业做到

有自己的风格，也必将拥有一定的市场。

把家具往家居方向发展，这个观点非

常好。当前大部分红木家具企业还是以

卖出红木家具为目的，而如果往家居方向

引导，这种思维是明显不够的。我们还需

整合许多资源，比如追求家具的整体设计

就要结合家居饰品、居室装修方案，一开

始就要做系统化的引导，最终与客人的居

室空间彼此协调，让客户乐意接受。

市场回暖需要从改变做起

深圳市红木文化艺术协会常务副会

长、深圳美联家私总经理 刘崇芳

经济的低迷不仅在红木家具市场，

也在其他市场。同时，红木行情虽在回

调，但还是有发展的。许多红木木材价

格虽然在这两年有所回落，但仍高过

2013年，处于上升空间中。目前，国内买

红木家具的人还是极少数，潜在市场还

待开发。市场回暖既要等待，更要我们

实实在在地做，从点滴改变直到它变好。

想消费者之所想，急消费者之所急

中国家具协会传统家具专业委员会

主席团主席、中山市红木家具行业协会

执行会长、中山太兴董事长 李兴畅

企业要紧跟时代的步伐，尝试进行

转型升级的调整，尝试一些不丢弃中国

传统文化的创新式发展，要想消费者之

所想，急消费者之所急。

质量依旧是破冰的“坚石”。自古

以来消费者追求的无非是物美价廉，

“价廉”必须建立在“物美”的基础上，除

了真材实料，还必须保证产品的质量。

消费者对红木家具市场观望，企业就要

想办法建立他们的购买信心。从产品

的细节、选料、神韵、艺术性上让消费者

感受到购买红木家具的“物美”。企业

的服务理念也要不断提升，包括物流、

回访及售后维护保养，让消费者享受

“一条龙”的优质服务。

有文化附加值的精品一定有市场

中国家具协会传统家具专业委员会

主席团主席、福建省古典工艺家具协会

会长、福建三福董事长 黄福华

对于红木市场的前景我一直都很

看好，只要用心去做，有文化附加值的

精品就一定有市场。企业的发展要跟

上时代，“破局脱困”重点要解决以下 3

个方面：一是希望政府加大政策扶持和

金融支持；二是产业加快转型升级步

伐；三是企业自身不断开源节流，苦练

内功，加大创新力度，调整产品结构，拓

展市场；第四，企业应有品牌建设意识。

打好“组合牌”，等待春天！

中国家具协会传统家具专业委员会

主席团主席、常熟市红木家具协会理事

长、江苏名佳董事长 张正基

预计 2016 年红木行业市场状况会

更差，低迷状况还将持续两到三年，作

为企业主，你的手里一定要有牌。

我们可以在做紫檀等高端家具外，

拉出一部分业务去做缅甸花梨、大果紫

檀，去分市场一杯羹。行情冷淡，老百

姓购买力下降，为了生存下去，应当高、

中、低端产品都做，打好手里的“组合

牌”，再来等待春天。

消费需求转型“倒逼”产业转型

东阳市红木家具行业协会常务副会

长、东阳明堂红木总经理 张向荣

红木企业需要转变思维，因为消费

需求已经转型了。我们需要从以前关注

材质、工艺、品质的“厂家思维”中脱离出

来，转变为真正的市场导向，围绕顾客需

求去做产品创新和商业模式的创新。

其次，红木企业需要进行模式的整

体变革。过去，模式的核心一是对于红

木原材料的控制，二在于对传统工艺的

把握和对生产产能的规模投资。在未

来，我们更需要的是进行全产业链的控

制以及各个产业链环节上的差异化创

新。最后，围绕着未来战略需求，我们

需要调整传统组织架构，需要引进和培

养核心人才，需要确立绩效管理、薪酬

激励的配套机制等。

引导“新中式”走向成熟

深圳市红木文化艺术协会荣誉会长、

宜雅（泰和园）董事长 邵湘文

人们关注红木家具，在于它本身是

中国传统家居文化的载体。我们如何在

传承传统的基础上进行创新呢？从行业

产品定位上，应该做到百花齐放、百家争

鸣，既要有传承深厚传统文化的老中式

家具，也要有适合现代市场需求的新中

式家具。行业尤其业内的骨干企业应该

朝这个方向使力。在我看来，“新中式”

有几个特点：第一，它是市场化的；第二，

它没有理论体系，为什么要那样做很多

设计人员说不清。既要看到它的潜力，

看到它迎合市场需求的精神，也要看到

它的不足，引导它才是我们的任务。

行业“塑魂”需要“工匠精神”

深圳市红木文化艺术协会常务副会

长、弘开（戴为红木）董事长 戴爱国

对新入行的企业，我建议从几方面

来展开经营：首先是产品的市场定位。

现在好多新进企业只抄袭模仿，没自身

特色，也就没定位可言。其次是设计。

“三分传统，七分创新”，既保留中式家

具的文化，也需要做调整改变，建立自

己的设计团队。最后是营销。很多红

木家具企业还保留“作坊式”的经营，用

的团队老、接受观念老，容易被现代家

具企业击败。

做好这几大方面，其实背后都牵扯

到“工匠精神”。如何把你的产品做到

极致、怎么把服务做到极致、如何把你

的团队做到极致，这些都是工匠精神。

“没有不好的市场，只有一些差的货没

有市场。”在任何行情下都是如此。

2015“观澜杯”全国红木

雕刻大赛引领时代精神

群雄热议群雄热议：：红木行业红木行业““破局破局”” 路在何方路在何方？？

“中国传统家具发展高峰论坛”上，业内精英们现场“论道”

第三届（深圳）国际红木艺术展暨中式生活博览会参展产品

第三届（深圳）国际红木艺术展暨中式生活博览会开幕式现场


